

CRISIS EN EUROPA

EUROPA EN EL PAROXISMO DE LA NERVIOSIDAD

NUEVOS Y VIOLENTOS CHOQUES SE REGISTRARON HOY ENTRE alemanes y checos
DOS ALEMANES FUERON MUERTOS DURANTE UN CHOQUE EN EGER. — EDUARDO
BENES, LA FIGURA DE HOY EN LA EUROPA CENTRAL, HACE SENSACIONALES
DECLARACIONES



HITLER

LONDRES, 21 UP — COPYRIGHT 1938.— Por WEBB MILLER). — EXCLUSIVO PARA
"LA TRIBUNA" Y "NOVEDADES". —

En los círculos británicos se teme en estos momentos que Adolf Hitler pueda estar preparando un golpe contra Checoslovaquia, y esta aprehensión está causando la más viva inquietud en todas las cancillerías de Europa en estos momentos, en vísperas de las elecciones municipales en dicho país. La tensión diplomática en Londres es la más crecida desde que Adolf Hitler se apoderó de Austria, y los funcionarios en el ministerio de relaciones como también en la calle Downing que se están precipitando con enorme rapidez. Las elecciones que comienzan mañana en distintas partes en Checoslovaquia han provocado múltiples choques entre los partidarios de Konrad Henlein y los checos, y la situación que se presenta a estas horas es sin lugar a duda crítica en alto grado. En los círculos diplomáticos se teme de que Hitler pudiera decidir jugarse el todo por el todo y aprovecharse de esta oportunidad de conseguir la incorporación de los tres millones y medio de alemanes Sudetes en el Reich, mientras por otro lado la hostilidad que ha surgido entre Italia y Francia con respecto del conflicto civil en España está profundizándose cada vez más. Como resultado de la crisis italo-francesa las relaciones anglo-italianas han experimentado un repentino enfriamiento, y los posibles desórdenes durante las elecciones pu-



BENES

(PASA a la Página OCHO)

DESTRUIDO EL CONSULADO VENEZOLANO EN MADRID

Un obus nacionalista acertó en el edificio matando al hermano del ex-cónsul

EL BOMBARDEO OCURRIO EN LAS PRIMERAS HORAS DE LA MADRUGADA Y CAUSO 14 MUERTOS Y 40 HERIDOS

MADRID, 21. UP. (Flash).—Las baterías nacionalistas en las inmediaciones de Madrid ejecutaron hoy un formidable bombardeo de las partes céntricas de la capital, y por primera vez desde que estalló la guerra gran número de sus proyectiles cayó en la zona residencial de Salamanca, la que los mismos enemigos habían ofrecido respetar. Entre los edificios destruidos se encuentra el consulado de Venezuela, y el hermano del anterior vice-

cónsul, Eduardo Lozano, y tres sirvientes que se encontraban en la casa resultaron muertos. Debido a la enorme destrucción causada por un proyectil de ocho pulgadas, los cadáveres de las víctimas no han sido recogidos todavía. El bombardeo fué de lo más violento, y los expertos calculan que los nacionalistas dispararon cerca de ciento cincuenta granadas hasta las tres de la madrugada. Los grandes obu-

(Pasa a la Pág. OCHO)



Nº 674—Director: Rafael Soley—Año III

San José, Sábado 21 de Mayo de 1938.

A La Cárcel El Ex-Lider Nazi En EE.UU.

Condenado en Alemania por haber intentado entrar al país sin pasaporte. — Será deportado a los Estados Unidos después por ser ciudadano norteamericano

BERLIN, 21. UP. — El doctor Ignatz Theodore Griedl, anteriormente elider de los nacional-

istas en los Estados Unidos, quien partió de Nueva York con urgencia después de haber sido in-

terrogado por las autoridades norteamericanas en conexión con su — Pasa a la pág. 3

REVISION DE LA LEY de SALARIO MINIMO ATERRADO

de la LEY de SALARIO MINIMO Miguel Astúa Por Un Terraplén

Un grupo de campesinos de Aserri plantéala ante el Presidente de la República

En lo económico, el invierno es fatal para el peón del campo. Gana por tiempo trabajando a 25 y 30 céntimos la hora, y en muchas fincas por no decir que en casi todas, rebájaseles el tiempo que pierden por causa de las lluvias y bien va a las gentes por tal circunstancia, que en estas épocas saquen salarios mayores de siete a ocho colones a la semana, por lo que mu-

—Pasa a la pág. 5

ES IMPERATIVO EL VELAR POR LA CULTURA

El sobre impuesto a la importación que he propuesto está plenamente justificado

No hay razón para las críticas que se hacen al proyecto cuando tiende a resolver un problema que es de necesidad resolver, declara a NOVEDADES el Dip. Paris.

Aludiendo el diputado don Rafael Paris a las manifestaciones de protestas de comerciantes de Puntarenas a su proyecto para que sea establecido un sobreimpuesto fis-

cal, por aduanas, a la mercadería de importación para consumo exclusivamente local, renta que se destinará a construcción de edificios para escuelas en el puerto, nos

ha dicho lo que sigue:

—"Nunca supuse que un asunto de tal importancia pública y significación social surgieran — Pasa a la pág. OCHO

Cuando se dedicaba a remover un derrumbe en el camino a Cachi, fué presado por el enorme teroplén

Cuando se hallaba Miguel Astúa Valverde trabajando ayer tarde en la remoción de un enorme terraplén caído sobre el camino de Paraiso - Cachi, en la provincia de Cartago, hizo la casualidad que par — Pasa a la pág. 5

☆☆☆☆☆☆☆☆

40 Kls. Avanzaron Los Franquistas En El Sector De Morella

ENORMES BAJA EN LOS CONTRATAQUES NOCTURNOS

ZARAGOZA, 21. NOS. — Prácticamente en todo el frente del Levante, pero muy en especial en el saliente de Teruel, continúa el mal tiempo que mantiene a la aviación nacionalista en tierra y a las tropas en sus abrigos y tiendas de campaña. Sin embargo, en el sector de Morella las divisiones mixtas del general García Valiño han lo-

(Pasa a la Pág. OCHO)

Material De Guerra Rumbo A San Luis Potosí

EXPROPIACION DE LAS PROPIEDADES DE LOS CEDILLISTAS SE PIDE EN MEXICO. — TODAVIA NO SE HAN ROTO LOS FUEGOS EN ESTE ESTADO

CIUDAD DE MEXICO, 21. TOS. — Aunque la situación política ha cobrado su aparente calma en esta capital, las autoridades federales continúan preparándose para cualquier eventualidad que pudiera ocu-

rrir en los estados donde el general Saturnino Cedillo cuenta con numerosos adictos. No se han enviado tropas adicionales a San Luis Potosí, pero un largo tren de municiones y material de guerra partió

de Ciudad de México hacia el lugar de concentración del ejército. Se informa que una comisión de cinco senadores está alistándose para visitar al presidente Cárdenas — Pasa a la pág. OCHO



WEBB MILLER

LOS COLEGIOS PARTICULARES

Por Ramón ZELAYA

En el número del 15 de este mes, un redactor de La Epoca ensaya una defensa de los colegios particulares que tienen internado, del cargo de que alguno de ellos no sufre a los niños una alimentación sana ni suficiente.

En la cortesía del articulista reconozco al Director de la hoja mencionada, que es un buen amigo mío. Y debemos los costarricenses agradecerle la oportunidad que La Epoca nos ofrece para corregir un mal que solamente conocíamos los ciudadanos que, — por haber vivido mucho tiempo en Europa— anotamos y llevamos la lista de los tornillos que funcionan mal en la máquina social costarricense. De este pequeño debate podrá resultar — por lo menos— una investigación administrativa, cuyo resultado no podrá ser otro que la rectificación del defecto. Todo el mundo sabe en Costa Rica que mis afirmaciones des cansan siempre en pruebas ca bales.

LOS INTERNADOS:

Son muy pocos los colegios que en nuestro país tienen internado. El Seminario, — para los varones— y el Colegio de Sión— para las niñas, — son establecimientos irreprochables en toda la línea, aún en la calidad de su personal docente. El profesor de Matemáticas del Seminario es el mejor que tiene el país. El colegio Salesiano, según informes, atiende bien a los estudiantes.

El conocimiento de esas casas tiene para Costa Rica un gran interés, porque de pocos años para acá aumenta el número de estudiantes que envían las familias de los países vecinos. Y fué precisamente por un jovencito extranjero que tuve conocimiento de ciertas deficiencias alimenticias de un establecimiento. Ese alumno me aseguró que se le sirve un arroz de tan mala calidad que tienen que apartar los guisados para comerlo. Además, si la familia de un estudiante envía a un joven un queso o

un libra de mantequilla, inmediatamente se distribuye entre de existe esa deficiencia, para hacerla corregir, que es lo único en realidad que me interesa como costarricense.

Un niño del internado en referencia me ofreció enviar 6 gusanos de los que les sirven en el arroz. Y efectivamente el joven cumplió su promesa.

Por último, muy rara vez se sirve carne y el cocinero debe ser un aprendiz, porque no siempre condimenta la comida.

Lo que dejó expuesto es suficiente para que el Gobierno se interese por averiguar don

VIBRACIONES DEL MINUTO

Hotel en Puntarenas

La Junta de Turismo insiste en la construcción de un hotel en Puntarenas, especialmente ahora que van desarrollarse nuevas actividades en aquel sector del Pacífico. Nos parece que la idea de la Junta es muy buena y que beneficiará grandemente al puerto. Puntarenas cuenta con buenos servicios de hoteles, pero ellos resultarían reducidos si se aumenta el turismo y el tráfico con motivo de las actividades bananeras en todo ese sector. Pero es claro que si hay capital particular que pueda realizar la empresa por su cuenta, pareciera que eso sería lo mejor, y que la Junta de Turismo le prestara a ese o a esos empresarios todo el apoyo que se desea para impulsar esa construcción y el mantenimiento de un hotel de las proporciones que se necesita.

Pero esto es cuestión de detalle y no nos vamos nosotros los que vamos a dictar las normas.

Lo que nos interesa es la idea de que Puntarenas tenga siempre nuevos atractivos para el turista, que sea siempre un puerto de prosperidad y que aumente su tráfico y sus negocios.

Hace tiempo se viene hablando de este proyecto. Y nosotros creemos que es conveniente a los intereses nacionales. De este modo aumentarán también el turismo interno y se podrá llevar a cabo la idea ya tantas veces comen tada por nosotros, del turismo del interior de la República hacia Puntarenas y Guanacaste que es otra región que debe merecer el apoyo de todos los costarricenses.

Cuando El Jardín Florecía

nunca más podrían destruirlos ni el tiempo ni la distancia por que estaba dispuesto ya, que en el plano infinito en que nos movemos, fuéramos dos iones que se buscaban para fundirse en uno, bendiciendo nuestra unión la fuerza matriz del afecto hecho amor.

Más, ¿por qué nos cobijó con su manto la tristeza cuando al llegar a aquel portón intentamos la despedida? ¿Por qué Atilia de mi alma, enmudecimos como si en un extraño acatar, Dios con fuerza omnipotente destrozara por completo la unión que nos hacía felices? ¿Por qué se amenguaron nuestras fuerzas y nos sentimos como fulminados por la chispa homicida de un rayo?

Fué entonces, Atilia, cuando no nos pudimos siquiera mirar y no nos dijimos adiós!"

VIII

Burbujó la cerveza en los vasos recién sacados y eran las burbujas del rubio licor como pequeñas ojivas que hacían guiños en los bordes del cristal. Ligia la cabellos color champagne había puesto sus claros ojos en las pupilas asustadas de Fello, el robusto campesino, quien a prudencial distancia seguía las incidencias de aquel almuerzo campestre. Teresita, aunque cerca de Orlando, no podía disimular su interés por el vaquero que sobre una piedra solitaria de la margen izquierda del yurro, devoraba un muslo apetitoso de gallina, ajeno a todas las reglas de la buena mesa y sin otros aparatos que los que Dios puso en su mismo cuerpo.

Entre tanto, Luis Carlos y Arturo se perdía en divagaciones metafísicas acerca del valor de las palabras campo, Manuel de la Cruz y Castrito pulsaban unas guitarras y el coro de muchachas canturreaba un motivo de Lara y se entretenía en lanzar de cuando en cuando "suculentas" chinitas a Orlando al recordarle a cada paso a Atilia Brunet.

No faltó alguno de los componentes de aquel grupo que indirectamente llamara la atención acerca de la señorita Brunet, cuyo viaje a San José, cabalmente la víspera de la llegada de los amigos de Orlando les parecía enigmática o más bien sintomática. Esto ayudó a que se produjeran los más diversos comentarios entre aquellos jóvenes que desearon pasar su week-end en las soleadas alturas de Valpuecos, para colmar sus ansias de cambiar el fin de semana ciudadano con sus "five o'clock teas" dominicales, sus "bridge parties" y la imprescindible tanda de nueve en el Apolo.

Pero fácil es suponer que en aquellos momentos a nadie más que a Teresita intrigaba la no presencia de Atilia. ¿Por qué se preguntaba consigo misma, será que Orlando no la invitó a quedarse? e inmediatamente pensaba que posiblemente por no herir su amor propio. Orlando había optado por no impedir que partiera. A veces su orgullo no bien disimulado la llevaba a creer que no debería ser Atilia rival su ya, pues que su ex novio no hacía por donde hacerla compañera del grupo; o será, pensaba luego, que sus padres, por no exponerla a un desaire la habían privado de asistir a esa linda excursión? Bueno, en todo caso — filosofaba — esto me favorece pues aunque ya no tengo la misma afición que antes mos-

traba por Orlando este, antes de hacer el "pinino" preferiré buscarme nuevamente. Por algo decíase sentenciosa, tuvimos el buen tino de venir en número exactamente igual hombres y mujeres; de esta manera al señorito no quedará otro remedio que estar conmigo. Ah! pero si sucede lo que no hace mucho rato que tuvimos que venir unas de nosotras solas por el no acompañamiento de algunos?

De estas divagaciones salió muy a disgusto la linda rubiecita cuando sus compañeros la invitaron a bailar.

Pero Fello seguía siendo el blanco de todas las miradas. Fue por esto que lo invitaron a tocar la guitarra, a lo que el rústico don Juan asintió diciendo:

—Güeno, si ustedes se avienen yo "trasteo" las cuerdas un rato; pero es p'a que puedan bailar siquiera.

—Pues toma mi vihuela, respondió Castrito, quien al propio tiempo invitaba a Claudia a iniciar los primeros pasos de un cadencioso bolero.

El entusiasmo llegó al paroxismo. Aquel era el momento propicio para que el dios del amor tejiera el velo de las relaciones entre Teresita y Orlando nuevamente e hiciera renacer el jardín en esas almas juveniles. Marcia olvidó por unos minutos a Atilia, a la sazón a muchos kilómetros de Valpuecos; pero sucedió que en un intermedio del baile, Teresita y Ligia se acercaron a Fello y ambas a un tiempo dijeronle:

—Ud. es un consumado maestro. Dichoso que sabe tocar tan lindo. Esa si que es felicidad. Cuánto diéramos nosotras por saber siquiera la décima parte de lo que usted toca en forma tan admirable!!

El campesino se ruborizó. Aquella manera de hablar que oía en cuanto a su persona le era completamente desconocida. En sus 20 años de vida jamás mujer alguna se había dirigido a él en tal manera. ¿Sería una chanza, pensó el muchacho, o serán sinceras esas bonitas palabras, aun más sonoras que las notas que él sacaba a su cuchillo cuando con la punta del pulgar quería probar el cantarino temple de su acero? Anadado, "chillado" pues, no acertó a contestar. Entonces las dos mozas como en son de infundirle confianza le dijeron:

—Acompáñenos este tango.

—¿Cómo es?, interrogó Fello y acto seguido Ligia y Teresita volcaron todo el fuego de sus miradas sobre las hermosas pupilas del campesino y comenzaron a canturrear.

—Ahora sí, repuso satisfecho el muchacho, al propio tiempo que las acompañaba con su instrumento.

Eran las cuatro de la tarde. Una vaca mugió en el caso cercano. Berrearon uno tras otro, los terneros que un peón conducía a los grandes corrales de la lechería y poco a poco, cual si midieran la calcinada pampa, las diez parejas de viajeros regresaron a la casa de la finca.

El sol comenzaba su agonía en el alto de la Cruz y en las crestas enmarañadas de Pasquí. Al sur, casi al pie de los montículos de El Platón y de Las Nubes, una inmensa sábana blanca extendía su gasa sobre el dorado Valle del Guarco y por las vegas del gran río Reventazón. Bien pronto el horizonte fué amaratándose. A trazos desiguales aparecían entre las nubes lapislázuli robustas hogueras y más allá en el perfil de la más lejana cima, y como prendido de los vetustos árboles, el sol como un centauro herido, botando caliginosa sangre de su pecho de campeón.

Accidentes

Sufre un serio accidente el señor maestro de la escuela de la Junta de Abangares, don Enrique Chavarría Campos, nativo de Heredia y antes maestro de la escuela normal de aquella ciudad.

Ayer dando una clase de agricultura, quiso saltar una baranda, con tan mala suerte que cayó, y fracturó el brazo derecho. Su estado es delicado.

Desearnos que pronto mejore de su dolencia.

"AVENTUREROS DEL AIRE"



SOLAMENTE QUEDAN

UNOS POCOS DIAS

EN QUE PUEDEN USTEDES PARTICIPAR PARA EL

GRAN CONCURSO

de los cigarrillos

*Emu - Monte Carlo - Elegantes - Victor
Flecha Roja - Irazú - Avión - Rex*

₡ 5000⁰⁰ en premios

316 premios

primer premio **₡ 1000⁰⁰**

(En caso de empates los premios se repartirán proporcionalmente)

Con las cajetillas que tienen cifras forme su número con las cifras de 0 a 9, entre los números 01001 y 19000, SIEMPRE COMENZANDO con 0 ó 1 y mándelas a la REPUBLIC TOBACCO COMPANY, apartado 896, San José, o depositelas en las cajas hechas especialmente para el Concurso que se encuentran en los establecimientos de nuestros distribuidores

EL CONCURSO SE JUGARA EN COMBINACION CON EL SORTEO DEL 5 DE JUNIO DE 1938 DE LA LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

CAJETILLAS RECIBIDAS DESPUES DEL 31 DE MAYO DE 1938, NO PUEDEN PARTICIPAR EN ESTE CONCURSO

DE SABADO A SABADO

La pintadera de las calles con lanzas, cuadros, figuritas futuristas, rótulos ininteligibles porque hay que leerlos al derecho y al revés, y una serie de señales más que ha mandado a hacer el tráfico.

Alarmada la población tiene alarmada a la población. A la peatona que es la más curiosa, y a la choférica que es la que menos puede leer tanto rótulo. Un pobre chofer para poder hacer una insignificante carrera de quinientas varas, tiene que gastar cuando menos dos horas en ir leyendo todos los avisos de la oficina de tráfico. Esos pobres trabajadores ya no ganan para la vida desde que se les ha obligado a meterse en la jupa un reglamento que los hace pensar en que si pertenecen al poder legislativo o si pertenecen a la casa de locos.

No se pare aquí, párese aquí cinco minutos. Siga adelante. Eche para atrás... y ahora de la vuelta a la de-

recha, y ahora a la izquierda, y ahora de la vuelta en redondo.

Bueno, que hay ya más rótulos que calles. Y lo peor del caso es que nadie puede leerlos. Están escritos en sistema chino. Letras para abajo y letras para arriba. Gero-glíficos y la mar y sus conchas.

Pero si esto es poco para maltratar a los traficantes, se pensó también en volver las cosas del otro lado. Por ejemplo: si en una calle se caminaba antes de norte a sur ahora se debe caminar de sur a norte. Si era de este a oeste, pues ahora es de oeste a este.

Y es que ya los choferes sabían de memoria la reglamentación y no daban lugar a multas. Eso de que los choferes supieran su camino y anduvieran con cuidado cumpliendo las leyes del tráfico no daba nada que hacer a los agentes de esa dependencia.

Pero qué choferes más bárbaros. Ya sabían caminar bien

por todas las calles sin chocar, ni incurrir en faltas, ni pagar multas.

Y entonces, se dijo el jefe del tráfico, para qué republicano?

Qué estamos haciendo aquí, y para qué vamos a pedir aumento de números?

No me dejo.

Y se inventó poner las cosas como están ahora.

Y es claro como para entender las leyes y señales del tráfico hay que hacer un curso en la academia militar de Oxford, pues ya comienzan a caer los primeros...

Aja...

Hasta que al fin...

Y ahora el jefe del tráfico se pavonea por las calles y dice:

Aquí te quiero ver, escopeta.

Haber si no van a tener ahora accidentes.

PROMOVIDO LUIS ALCALA ZAMORA Y CASTILLO A CAPITAN

MADRID, 21. TOS. — El ministerio de defensa anunció hoy que el teniente Luis Alcalá Zamora y Castillo, hijo del ex - presidente Alcalá Zamora, fué promovido a capitán por sus excelentes servicios

en varios frentes. El joven capitán vino a España desde Francia junto con su hermano José en marzo de 1937 para luchar al lado de la república y después de haber tenido dificultades con su padre en París. José falleció después de una operación en Valencia en marzo del año en curso después de haber sido uno de los delegados de la re-

A La Cárcel El Ex-Lider ...

pública en las celebraciones del vigésimo aniversario de la revolución bolchevique. El hermano mayor del ex - presidente Zamora, Niceto, es yerno del general don Gonzalo Queipo de Llano y lucha en favor de la causa nacionalista.

—VIENE de la Página Primera investigación de las actividades de espionaje que se cree que están llevándose a cabo en dicho país, será deportado a Nueva York tan pronto cumpla una condena de varias semanas de detención por haber intentado entrar a Alemania

sin estar en posesión de un pasaporte. El doctor Griehl fué arrestado en Bremerhaven y es ciudadano norteamericano, según informa el servicio noticioso oficial. En Nueva York se metió a bordo de un barco alemán y llegó a Bremen como "pavo" y sin documentos, por lo que fue procesado y será deportado en seguida.

ISMO, CALDERONISMO Y ARISMO

VIDADES DE LA POLITICA

DES AUNQUE SE TRATE DE COGEN ADHESIONES Y EN SISTIO DEBIDO A LAS

DEL PRESIDENTE DEL

partidario, declara el diputado Guardia ha sido un golpe Meneses

MIENTO NO HEMOS DES- EL DIPUTADO PERALTA Y

declara que no hay ningún movimiento. En cuanto a esto muy bien es lo cierto que los grupos políticos de Jorge Ortiz y otros buenos amigos están laborando en pro de ese que el señor Volio Mata, el Hernández y otros elementos Calderón Guardia y en cuanto a esto, es lo cierto que también está que no en forma directa, por nosotros no somos de Cartago pero lo que decimos antes de salir más: el banquete al Dr. Cal organizar el licenciado Hernández y sabemos que son varios los en estado de acuerdo con esa política, pero se hace, señor Peralta

en NOVEDADES

porque quiere pasar horas alegres? el sábado y el domingo al RIVOLI

NO NECESITA LLEVAR COMPAÑERA

RIVOLI cuenta con 20 bellas cabaretistas y la MEJOR orquesta que toca en el país dirigida por el Maestro PRADO.

DESEA BEBER BIEN, Vaya al RIVOLI

DESEA COMER BIEN, Vaya al RIVOLI

CABARET EN COSTA RICA

CIUDAD DE LOS VISITANTES DE LA CAPITAL, PRESA HA HECHO ARREGLOS CON EL GARAGE QUE LOS LLEVE EN SUS LUJOSOS CARROS INSIGNIFICANTE SUMA DE ₡ 8.00.

Sucesos

Se encuentra un tónto delicado de salud el señor Arturo Solano Obando, quien en la mañana de hoy fué atropellado por un automóvil, perdiendo el conocimiento y recibiendo fuertes golpes además de quebrarle mandíbula, a consecuencia de lo cual no ha podido probar alimento. También sufre varias lesiones internas, por lo cual su estado es grave.

Parece que ya ni estando uno quieto en un lugar y sin meterse con nadie, está seguro y resguardado contra accidentes y desgracias que después las pasa uno muy mal. Y lo anterior lo viene a confirmar un señor, Jesús Fallas Chacón, de San José, quien estaba de pie en una acera, a la orilla de ésta, cuando llega un desconocido y sin hablarle palabra, lo tumba adrede, al caño. A consecuencia de lo cual se encuentra sufriendo la quebradura de la mano izquierda, sin saber el motivo por el que se la quebraron.

La señorita Jovita Vargas Vargas, de Hatillo, quiébrase el brazo izquierdo al sufrir una caída en su casa.

—Luis Avila Retana, de San José, herido en el pie derecho.

—Glòdys Robles, residente en San José, herida en la cabeza.

—Teresa Sandí, de San José, herida en la cara.

Impuesto De Exportación De \$8 Por Tonelada PIENSASE ESTABLECER Para El MANGANESO

SITUACION ANORMAL DENTRO DE LA CUAL NO PUEDE SEGUIR TRABAJOS UNA EMPRESA NORTEAMERICANA

Confírmase oficialmente el paro de los trabajos en los yacimientos de manganeso de El Sardinal, provincia del Guanacaste, de parte de la empresa norteamericana que se paraba a explotar esos negocios, en los que, se dice ha invertido, en total, hasta ahora, por ahí de 160 mil dólares, lo que se debe a inquietudes originadas por amagos oficiales para establecer un impuesto de exportación al mineral de una taza tan elevada — la de 8 dólares por tonelada, — que no soportaría la industria, puesto que el manganeso, con toda la actual febril construcción de armamentos, apenas alcanza cotizaciones máximas de 18 dólares por tonelada, con fletes de transporte marítimos extraordinariamente elevados. La empresa mantenía en aquellos trabajos bastantes hombres. Ha importado maquinaria carísima. Ha arreglado caminos para el paso de tractores con trenes de material, construyendo varios pequeños puen-

tes, etc., etc. Expone la gerencia que por una natural y bien comprendida previsión no debe exponer más capital hasta que no le sea debidamente aclarada su situación en cuanto a aquel punto fiscal del negocio. Por tratarse de un negociado de carácter industrial, nuevo, puede decirse, para el país, aunque ya en otros tiempos se han

hecho informalmente esos negocios en Costa Rica, el ejecutivo estudia el caso muy en reserva y con extremo cuidado y estudio; será para declararse definitivamente en el caso planteado por aquella empresa norteamericana, declaración que seguramente no se hará esperar mucho tiempo más por razón de las circunstancias presentes.

ADJUDICADAS LAS BECAS PARA ESTUDIOS EN EL SEMINARIO

APROBOLAS AYER EL EJECUTIVO

Recientemente dimos a conocer la adjudicación que fué hecha en cuanto se relaciona con becas para estudiantes en el seminario mayor. Ayer el ejecutivo dió su aprobación a esos otorgamientos que definitivamente se han hecho así:

Visto el informe de la Autoridad Eclesiástica respectiva, quien en asociación del señor Rector del Seminario Diocesano, procedió a la adjudicación de once becas para la formación de Sacerdotes Católicos,

El Presidente de la República

De conformidad con el párrafo segundo del artículo tercero del Reglamento de becas del Colegio Seminario para la formación de Sacerdotes Católicos,

— ACUERDA: —

Aprobar la siguiente nómina de favorecidos con aquella adjudica-

- 19—Secundino Varela Ortiz, de Guadalupe, por San José.
 - 20—Francisco Herrera Mora, de Escazú, por San José.
 - 30—Elías Meneses Vega, de Cartago, por Alajuela.
 - 40—Eladio Sancho Cambrero, de Palmares, por Alajuela.
 - 50—Juan Woelk, por Alajuela.
 - 60—Edgar Córdoba Núñez, de San Ramón, por Alajuela.
 - 70—Claudio Murillo Castro, de San Pedro de Poás, por Alajuela.
 - 80—Alcides Ruiz, de Taras de Cartago, por Alajuela.
 - 90—Roberto Evans, por Limón.
 - 10.—Hernán Luna, por Limón.
 - 11.—Fernando Camacho, por Limón.
- Publíquese y comuníquese. —Cortés. — El Secretario de Estado en el Despacho de Culto. — Tob. Zúñiga Montúfar.

Aterrado...

—VIENE de la Página Primera

te del enorme terraplén se desprendiera y lo prensara. A consecuencia de los fuertes golpes que recibiera, quedó en estado completo de inconsciencia. Sus compañeros de trabajo laboraron con toda premura para desenterrarlo, lo que lo graron tiempo después y es por cierto el propio accidentado, quien se halla en el hospital San Juan de Dios, quien nos dice que por milagro fué que se salvó, pues que dó sin conocimiento y estuvo a punto de morir por asfixia. Tardará varios días para recuperarse de las fuertes contusiones que sufrió.

Movimiento diario del Hospital San Juan de Dios

DIA 20 DE ABRIL

Entradas	39
Salidas	38
Entradas Cia. Bananera	1
Salidas Cia. Bananera	0
Accidentados	2
Total hospitalizados	1043
Defunciones: Fabio Godínez Padilla.	

Revisión de...

—VIENE de la Página Primera

chos hogares de campesinos padecen de horrorosa miseria. Peones de Aserrí han dirigido una suplicatoria al señor presidente de la república para que contemple este problema de tan delicado aspecto político - social, problema que en verdad lo es de trascendental interés para la república, por su especialísima significación moral. Ahí una de las causas de la gran afluencia de enfermos al Hospital San Juan de Dios de San José, puesto que el humilde trabajador del campo no tiene con qué atender a sus pacientes en el hogar. De manera que, indirectamente, la beneficencia pública contribuy a "engordar el caldo de la sopa del rico" por la inhumanidad del hacendado en reducir en aquella forma el jornal de sus trabajadores. Y ahora que hay propósitos de hacer algunos retoques a la ley del "salario mínimo" el caso viene de perlas para debatir ese aspecto de tal problema.

LIGA DE LAS NACIONES

Hay instituciones que adquieren vida en un momento dado de la historia de la humanidad, pero se hacen célebres porque nunca sirvieron para nada. Efectivamente existe una Liga de Naciones que no ha logrado nunca evitar ninguna guerra, sino que por el contrario, las ha provocado. Pero la Liga al cabo algo ha hecho en sentido inverso a sus funciones pero algo es algo. De vez en cuando se oyen discursos y se celebran sesiones... y todo ello es un leal esfuerzo por la paz del mundo que habrá que abonarle en cuenta.

Pero el comité de no intervención que se fundó para la extracción de extranjeros de la guerra española, y para evitar la ayuda de las potencias a los bandos beligerantes ha superado a la Liga en ineficacia. Ya lleva el comité casi dos años de estar en sus gestiones.

Y permanece gestionando. Pero en suma no se ha extraído de España ni un solo extranjero, sino que por el contrario sigue llegando más y más cada día, para un sector y para el otro.

Y lo que pasa con las legiones extranjeras, pasa en mayor escala con los armamentos. Si Italia envía un rifle, Francia y Rusia envían dos, y entonces Alemania envía tres.

Inglaterra triplica sus dosis. Pero el comité de no intervención está actuando. Apenas hay una batalla, renace, pega un grito.

Basta de ayudar a España. No más armamentos. No más aviones.

Y se acuesta de nuevo. Piensa el comité que ha cumplido con su deber y la guerra continúa, y las batallas se suceden, y se encona cada día más el esfuerzo de rojos y de blancos.

No sería mejor que dejaran las naciones sin aparatos de comités y de ligas, de hablar de estas cosas?

Tal vez el día que se terminen estos ensayos de pacificación, los españoles volverían los ojos a su propio territorio, a su propia raza, a su propio destino y entrarían por el recto camino de la paz.

Pero mientras sigan las ligas y los comités echándose culpas internacionales, esa guerra será otra vez la guerra de los cien años.

Y Europa se desangra allí en una guerra internacional que han convenido en llamar revolución española para despistar a los pueblos del otro lado del charco.

NEURASTENIA PAGINA de la MUJER

El trabajo excesivo, las calamidades de la vida, el debilitamiento proveniente de enfermedades recientes, etc., al restarle fuerzas al organismo, pueden trastornar las facultades mentales y -dar origen a la neurastenia. Por eso cuando se observan síntomas de esta peligrosa dolencia debe dejarse inmediatamente toda actividad mental, a fin de dar oportunidad al organismo para reponer los elementos que necesita para su completo equilibrio.

Buen consejo es, en estos casos, comenzar a tomar la

**FOSFO
KOLA**

tónico, reconstituyente y anti-neurasténico, compuesto de nuez de kola, gluconato y glicérolfosfato de cal, extracto de quina roja y cafeína naciente. El efecto bienhechor de este valioso medicamento se nota enseguida. La FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier botica del país a precio razonable.

UN DEBUT QUE ES UNA INCOGNITA

Ya en anterior ocasión tuvimos oportunidad de adelantar el repartido de artistas que interpretarán "La Casa del Diablo", la zarzuela nacional del maestro Alcides Prado Q. y de L. P. Alomar.

Hemos sido agradablemente sorprendidos al saber que en la misma actuará su propio autor señor Alomar, interpretando el rol del baritono. La noticia es por demás interesante, pues que a la vez nos deparará la oportunidad de conocer su labor artística en este nuevo género, ya que la actuación del amigo Alomar ha merecido siempre nuestro cálido elogio en todas aquellas ocasiones en que hemos tenido oportunidad de verle actuar en el teatro. Participamos, pues, del interés y expectación que ha despertado tal noticia entre la afición toda. No dudamos que como en anteriores ocasiones sabrá salir adelante en la labor artística que se ha impuesto interpretando uno de los principales papeles de su obra.

Mañana se celebra la solemne festividad de Santa Rita

Mañana se celebra la solemne festividad de Santa Rita (Abogada de los Imposibles). A las 6 a. m. en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen se oficiará una misa cantada y a las 8 a. m. se ofrecerá otra misa con sermón. El altar ha sido bellamente arreglado y además se obsequiará a todos sus devotos con unas estampitas que contienen la preciosa imagen de Santa Rita y una oración. Las limosnas se le pueden entregar al Revdo. Canónigo don Mariano Zúñiga y a la señorita ayudanta Flora Quirós.



SANTA RITA
(Abogada de los Imposibles)



El remedio más eficaz contra todas las enfermedades de las vías respiratorias.

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Agente Exclusivo:

DROGUERIA COSTA RICA

MARCIAL SOLERA V.

Hoy Hace 50 Años

—En la Corte de Justicia presentase un caso raro que sienta precedente. Forman ese alto tribunal de Justicia: don José J. Rodríguez, presidente; Juan J. Ulloa, A. Alvarado, Ezequiel Gutiérrez, Manuel V. Jiménez, Ramón Loria, Vicente Sáenz Manuel Arguello, Rafael Chacón, Gerardo Castro y Pedro León Páez. Actúa de secretario Blas Prieto. Por reglamento, ley o costumbre, consédense 30 días de vacaciones al Juez del Crimen de San José. Este funcionario, que era un gran trabajador, propone a la Corte: "Por el sueldo que se dé al conjuer que me reemplace por ese periodo de vacaciones, yo seguiría trabajando". El Magistrado presidente opónese: la Corte —dice— no está facultada para hacer esas concesiones. ¿Qué hace el Juez de malo o de inconveniente proponiendo la VENTA de un tiempo de trabajo, tiempo que le pertenece? —comenta Sr. Arguello. Mal se haría en transformar en dinero el tiempo concedido a los funcionarios para descanso.—opina el Sr. Alvarado.—Así es, con espíritu reposado, mayor rendimiento de trabajo.—arguye el señor Gutiérrez. Con el concedimiento de vacaciones a los empleados se busca una bondad de superación en el estado físico para una superior eficiencia en el trabajo.—indica el señor Jiménez. La iniciativa del Juez fué desechada. Luego, viene lo bueno: el referido Juez indica a la Corte: "El trabajo me da la vida. No puedo estar sin trabajar. De tanto, declino a la gracia de las vacaciones y continúo en mis labores. No acepto esa gracia". Caso único? ... no es verdad?

—Don Francisco Aguilar Barquero era diputado suplente por la provincia de Cartago y había ejercido funciones de propietario, en

la anterior legislatura. Electo luego en propiedad por la provincia de Limón, llevaba esta representación sin haber renunciado a la primera. Un quisquilloso compañero de cámara, don Pedro García, cartago él, le hace incidente en el congreso por esa circunstancia. Hay debate: frases de fuertes conceptos y hasta alusiones personales de grueso calibre, a lo que don Chico, muy enojado, abandona su curul y dice, resueltamente: Señores, no más alegatos, declino a ambas credenciales y me marcho de aquí, donde de todo se hace política, e incidentes". Y se largó. El congreso queda discutiendo la consulta hecha por el representante García, con tándola en esta forma: "Da una credencial de diputado, el Congreso no puede anularla sin causas justificadas". Una comisión de diputados hace una visita de desagravio al señor Aguilar Barquero que aciente en seguir asistiendo a sesiones. En lo referente a política e incidentes, los casos son por desgracia muy comunes en los congresos actuales; los que no se presentan son los de declinaciones de credenciales, ni por resas ni por otras más serias causas. Hay razón; la posición de diputado con sueldos de 700 colones al mes, resultar actualmente canongías muy codiciales; antes los representantes ganaban 7 pesos por sesión, cuando trabajaban. En receso, ni una peseta.

Con otro grupo de inmigrantes italianos importados por Minor C. Keith para los trabajos del ferrocarril del Atlántico, esperábase en Limón y el vapor ELISA ANNA de la Mala Real salido de Génova, Italia, 25 días y, con noticias del gobierno de la República de esos de peste bubónica presentado en aquel puerto italiano, instruyó a las autoridades sanitarias de Limón

GRAN BAILE SOCIAL

Hoy SABADO 21 y mañana DOMINGO 22. Sábado de 8 p.m. a 12, a beneficio del HOSPICIO DE INCURABLES. En el "Club Social Santa Lucía". La Directiva tiene el gusto de invitar a sus simpatizadores.

CUOTA CABALLEROS: ₡ 1.00

SEÑORITAS: Invitación personal.

EMPLEADO EJEMPLAR

En la numerosa planta de empleados del hospital San Juan de Dios, hay magníficos servidores. Uno de ellos, el ugiere de la secretaria de la Superintendencia el joven don Juan Rafael Flores Acuña, elemento activo, culto y muy

para que evitaran un posible contagio. Médico de Sanidad lo era entonces don José María Castro, quien tomó sus disposiciones para cumplir con absoluta eficiencia su delicada misión. El 20 de Mayo de 1888, a las 8 de la mañana, anunció por el metáforo de Limón la presencia de aquel barco en lugar distante del horizonte y safe a recibirle el doctor Castro en el vaporcito Santa María. Detiene al ELISA ANNA a unas diez millas del puerto, le aborda por la escalinata de barlovento y pide desde abajo al capitán P. Mezzana, las patentes sanitarias. Estaban limpias. Luego el doctor Castro ingresa el barco, hace formar a los tripulantes e inmigrantes (estos eran 661) y los examina tardando en esa operación siete horas. Fué después de otros muchos requisitos en previsiones sanitarias que permitió entrar el barco a puerto y dejar los pasajeros y la carga. En Limón esperaban ese trasatlántico para embarcar muchos costarricenses, que por emor no lo hicieron. En ese grupo figuraban Gerardo Nuñez, Leonelo Borilla, Ricardo Fernández, Enrique Brenes, Alberto Brenes, M. Montealegre, F. Montealegre, Stas. Adelia y Amalia Montealegre, L. Charpariller, G. J. Withing, Alberto Alvarez y H. Rodríguez y otros menos conocidos, quienes tomaron el vapor-correo siguiente para Europa el PARCA de la Mala Real Inglesa.

servicial, en quien, por su lealtad, conducta y magníficos antecedentes ha depositado en él toda su confianza el doctor don Luciano Beeche, quien ha hecho una acertada elección teniendo ese empleado en la superintendencia.

ESTA TARDE EN EL TEATRO AMERICA

Esta tarde a las tres, en el Teatro América se ofrecerá la película de Diana Durbin "Cien hombres y una Muchacha" a beneficio de la Iglesia de Nuestra Señora de la Soledad.

PARA NICARAGUA

Ayer se ausentó del país para Nicaragua en viaje de negocios, don Manuel Francisco Solano. Feliz viaje le deseamos.

PARA NICARAGUA

Por la vía aérea se ausentó esta mañana para Nicaragua el Dr. don Roberto González, Gobernador de los Rotarios centroamericanos del distrito 74, NOVEDADES lo despide atentamente.

LA REVISTA ALMA TICA

En celebración del cuarto aniversario de su fundación circula desde ayer, el último número, de la conocida revista mensual ilustrada que dirige la culta señora y dilecta amiga doña Ester Ureña de Lefrank Luce "Al Tica" en su lujosa portada, una soberbia presentación de la Verónica de la Semana Santa, la preciosa joven dama María Luisa Acuña en delicados colores en medio de un esplendoroso arreglo, trabajo del gran artista costarricense don Noé Solano, el cual ofrece la bellísima figura de la Verónica en el camino del Monte Calvario, obra artística que ha merecido los mejores elogios al circular "Alma Tica". Además, contiene un interesante y valioso editorial y una espléndida selección de material. Esta revista sin duda alguna, día a día, obtiene mayores éxitos, NOVEDADES felicita cordialmente a su estimable directora la gentil señora de Lefrank y le desea muchos triunfos más en sus labores.

HOGAR DE PLACEMES

El feliz advenimiento de un simpático y hermoso muchachito, llegado como el mejor mensaje del cielo, es motivo de inmensa alegría en el hogar de nuestro particular amigo don Darío Angulo y de su estimable señora esposa doña Gloria Zeledón de Angulo, NOVEDADES se complace en enviarles sus más sinceras congratulaciones, deseándoles también muchas felicidades en unión de sus otros dos hijitos Gloria María y Rolando Angulo.

BAILE

Mucho agradecemos el envío de la siguiente invitación:

Tenemos el honor de invitar a usted y familia al gran baile social que con motivo de la inauguración del Centro de Estudios "Liga Cultural", se verificará el domingo 22 del corriente, en el Salón Teatro de La Uruca, y que dará comienzo a las 7 de la noche.

EL COMITE.

Esta invitación es estrictamente personal y se exigirá a la entrada.

Actuarán de recibidoras las siguientes señoras y señoritas: Doña Virginia de Marín, doña Elena de Hidalgo, doña Alicia de Esquivel, doña Olga de Alvarado; señoritas María Fernández D., Doña Vargas J., Rosa Marín B., Vitalia Meléndez Ch.

Orquesta Prado.

Cuota para caballeros . . . ₡ 1.50

DE PLACEMES EL HOGAR ESQUIVEL - DENT

Una linda nenita ha llegado a aumentar la dicha del hogar del caballero don Max Esquivel y de su joven señora esposa doña Lolita Dent de Esquivel. LA TRIBUNA los saluda afectuosamente y le desea muchas felicidades a la nueva amigueta.

RUMBO A EL SALVADOR

Con destino a El Salvador prepara viaje el Excmo. E Ilustrísimo Monseñor Dr. don Claudio María Volio, Obispo de Laranda, quien permanecerá varias semanas en la nación cuzcatleca.

LA TRIBUNA se complace en anticiparle su respetuoso saludo de despedida.

BAILE

Hemos recibido la siguiente invitación que mucho agradecemos:

La "Unión Deportiva de Moravia" tiene el gusto de invitar a usted al baile que en sus salones efectuará el domingo 22 de los corrientes, de 2 a 6 p. m.

Moravia, mayo de 1938.

Cuota para caballeros ₡ 1.00. El programa musical estará a cargo de la acreditada "Orquesta Gambrinus" 7 profesores. — Esta tarjeta es estrictamente personal y se exigirá a la entrada.

SECCION DEPORTIVA

VENCIERON LOS LIBERTOS A LOS ORIONES

Tal como en forma exclusiva lo informara en su edición de hoy nuestro colega LA TRIBUNA, los encuentros de basket ball de anoche en el frontón Jai Alai resultaron interesantes, pero especialmente el cuarto de las competencias masculinas en disputa del trofeo Aguila, correspondientes a las primeras divisiones de La Libertad y del Orión, que se resolvió con el triunfo de los libertos por 29 puntos contra 26. Se jugó verdadero basket ball en el numerosísimo público aplaudido y salió satisfecho por la destacada actuación de ambos equipos. En el primer tiempo La Libertad logró un score de 18 puntos contra 14. En el segundo, a medio tiempo, los del Orión empataron el marcador a 22 puntos de score general, y luego lograron marcar dos puntos más con lo que el marcador quedó a su favor, consiguiendo enseguida otros dos puntos hasta colocarlo en un 26 contra 23 puntos pues los libertos había anotado un foul. Pero vino reacción de La Libertad y como consecuencia marcaron dos puntos más llevando el score a 26 del Orión y 25 de La Libertad; y enseguida marcaron los libertos otra canasta con la que tomaron la ventaja por 27 puntos contra 26. Con dicho score el juego tomó un interés extraordinario; los libertos anotaron otra canasta o sea otros dos puntos, y así terminó el juego con score de 29 de La Libertad y 26 del Orión. En este segundo tiempo el Orión marcó 12 puntos contra 1 de La Libertad. Por parte de los libertos alinearon Pagano, Manolo, Santiesteban, Montero, Nando y Mc Lean. Por el Orión: Polón, Trejos, Ugalde, Cordero, Lizano y Brenes. Los mayores anotadores por parte de La Libertad fueron Pagano y Montero II, este último estuvo destacadísimo y ha mejorado notablemente, y por parte del Orión, Ugalde y Cordero, quien en primer tiempo marcó ocho puntos de los catorce que alcanzó el Orión. Antes del encuentro masculino se jugó el femenino, en disputa del trofeo Minerva, entre las primeras divisiones del Orión y Minerva, triunfando el Orión por 38 puntos contra 6. Las del Orión alinearon a Blanca Rosa Venegas y Teresa Valverde, se impusieron durante todo el juego probando ampliamente la superioridad y las muy buenas condiciones en que se encuentra su equipo. Antes del juego femenino se jugó el preliminar entre las segundas divisiones de Orión y Gimnástica, que ganaron los del Orión por 28 puntos contra 15 de la Gimnástica. Estas competencias basketballísticas. Se probó con el interés de anoche que la afición deportiva, que se interesa todavía más cuando se le ofrecen encuentros como el de libertos y oriones.

EN BASKET-BALL FEMENINO EL ORION DERROTO AL MINERVA. — GIMNASTICA Y ALAJUELENSE MAÑANA EN EL ESTADIO

MUY BIEN RESULTO EL ENCUENTRO DE BASKET BALL MASCULINO ENTRE LIBERTOS Y ORIONES

En el primer tiempo la ventaja fué de los libertos, y en el segundo de los del Orión, que no obstante no lograron equilibrar el marcador para recuperar la ventaja de los libertos.— La segunda división del Orión triunfo sobre la segunda de los gimnásticos

MAÑANA EN EL ESTADIO NACIONAL

Dos buenos encuentros de futbol para mañana en el Estadio Nacional. A las ocho y media de la mañana jugarán La Libertad y el Oriente de Heredia, en disputa del campeo-

nafo de terceras divisiones. Si La Libertad gana conquista el campeonato, si el triunfo es del Oriente se empatará la serie. A las diez de la mañana se enfrentarán las primeras divisiones de la Sociedad Gimnástica Española y de la Liga Deportiva Alajuelense en disputa del

trofeo ESSO. El vencedor deberá enfrentarse para resolver las competencias con el Orión que se clasificó para ese encuentro.

CONSTITUIDA LA FEDERACION NACIONAL MEDICO DEPORTIVA

Tal como lo informa en su edición de hoy, en forma exclusiva nuestro colega LA TRIBUNA, quedó constituida anoche la Federación Nacional Médica Deportiva, a la que auguramos mucho éxito en sus importantes actividades en beneficio del deporte nacional.

HOMENAJE A ISABEL VARGAS

En Curridabat se jugará en la mañana del domingo encuentro de futbol en honor de la distinguida señorita Isabel Vargas Facio. Actuarán los mejores equipos de esa localidad y Pasa a la pág. OCHO

NORTHERN RAILWAY COMPANY AND OPERATED LINES COSTA RICA

HORARIO PUBLICO

que regirá desde el 26 de Abril de 1937 hasta nuevo aviso

(EL PRESENTE HORARIO ANULA TODOS LOS ANTERIORES)

RUMBO AL OESTE (LEA PARA ABAJO)						ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (LEA PARA ARRIBA)					
Domingo solamente	Diaria	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Diario		Diario	Diario	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Domingo solamente
Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas		Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas
14 30			6 00		10 30	LIMON	15 15		15 55			10 13
14 40			6 10		10 38	MOIN JUNCTION	15 07		15 45			10 03
14 40			6 10			MOIN JUNCTION			15 45			10 03
14 54			6 30			CASTRO			15 25			9 45
15 34			7 25			ZENT			14 30			9 00
15 41			7 45			ESTRADA			14 10			8 51
15 41			7 45		10 38	MOIN JUNCTION	15 07					8 51
15 46			8 00		11 25	ESTRADA	14 20		14 10			8 46
16 50		13 45	9 40		11 30	MATINA	14 15		13 45			8 40
16 58		13 51	9 48		12 25	SIQUIRRES	13 35		12 15	8 30		7 47
					12 31	LA JUNTA	13 20		11 25	8 25		7 37
18 05		15 25				GUACIMO JUNCTION				6 40		6 30
18 35		16 00				GUAPILES				6 00		5 00
						TORO AMARILLO				5 50		
			9 48		12 31	LA JUNTA	13 20		11 25			
			11 00	6 00	13 30	PERALTA	12 24	18 45	10 10			
			12 00	6 40	14 00	TURRIALBA	11 53	18 10	9 25			
			12 35	7 15	14 28	TUCURRIQUE	11 25	17 37	8 35			
			13 15	7 50	14 50	JUAN VIÑAS	11 05	17 14	8 00			
			13 45	8 15	15 08	SANTIAGO	10 46	16 54	7 23			
			14 25	8 41	15 36	PARAISO	10 20	16 29	6 53			
			14 45	8 55	15 55	CARTAGO	10 05	16 17	6 35			
			15 10	9 28	16 22	TRES RIOS	9 28	15 45	6 00			
	17 15		15 45	9 55	16 45	SAN JOSE	9 00	15 15	5 30			7 55
	17 40					HEREDIA						7 30
	18 10					ALAJUELA						7 00
Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas		Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas

RIO BANANO			RAMAL DE CAIRO			RAMAL DE INDIANA			RAMAL DE MONTE VERDE		
RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)
Martes y Sábado		Martes y Sábado	Miércoles solamente		Miércoles solamente	Sábado solamente		Sábado solamente	Viernes solamente		Viernes solamente
Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas
13 10	Bananito	7 50	14 00	Siquirres	16 15	8 40	Dorotea	8 30	15 20	La Perla	14 50
14 10	Beverly	7 05	14 06	La Junta	16 10	8 50	Carmen	8 20	15 55	Monteverde	14 15
14 40	Limón	6 30	14 11	Cairo Junction	16 05	10 35	Siquirres	6 45	16 10	(Empalme)	14 00
			14 55	Golden Grove	15 20					Siquirres	14 00
Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas

LOS PELOTARIS LLEGAN

A fines del corriente mes llegarán a esta capital varios de los pelotaris españoles que han sido contratados para que verifiquen una serie de encuentros en esta capital. Enorme interés reina por esta nueva temporada de pelota vasca que se avecina y a su debido tiempo daremos a nuestros lectores más amplias informaciones sobre el particular.

G. P. CHITTENDEN, GERENTE

F. SHEEHY, SUPERINTENDENTE

CRISIS EN EUROPA...

—VIENE de la Página Primera

dieran dar a Hitler justamente el pretexto que busca para imponer su voluntad a esa nación, en especial desde que las otras minorías en Checoslovaquia también están dispuestas a hacer valer sus respectivos derechos. La serie de incidentes ocurridos últimamente ha creado una tensión tan enorme entre Checoslovaquia y Alemania, que el más leve toque pudiera causar un rompimiento entre las dos naciones y precipitar una nueva hecatombe. La atmósfera que prevalece en las esferas gubernativas en toda Europa recuerda en un todo a la que existió al marchar el ejército alemán dentro de Austria a principios de marzo.

CRECE LA TENSION CON EL LLAMAMIENTO AL SERVICIO DE LA SARMAS DE UN AÑO DE RESERVAS

Enorme expectación ha creado en esta capital la decisión del consejo de ministros de llamar al servicio de las armas las reservas de un año del ejército checo, y la situación es aun más explosiva de lo que era, en cuanto esta acción puede ser interpretada por Hitler como una nueva provocación, la que el Fuehrer pudiera usar para apurar y aumentar sus propios preparativos militares, ignorando las explicaciones checas de que esas reservas han sido llamadas para asegurar la paz y el orden dentro del territorio checo durante las elecciones de mañana.

PIDE LA PRENSA ALEMANA QUE EL GOBIERNO CHECO PONGA FIN A LAS AGRESIONES CONTRA LA MINORIA ALEMANA

Entre tanto todos los periódicos de Berlín se han unido en una acalorada denuncia de las condiciones prevalecientes en Checoslovaquia, y en unisono los órganos de la prensa en todo el Reich demandan que el gobierno checo tome las medidas conducentes para que cesen los actos de agresión contra la minoría alemana en ese país. La actitud de la prensa alemana es significativa en vista de que ella está bajo el control perfecto del gobierno.

EL GOBIERNO DE PRAGA NIEGA QUE ESTE MOVILIZAN DO SU EJERCITO

PARA, 21. UP. FLAS.— El consejo de ministros resolvió en este momento llamar a los colores un año de las reservas del ejército. En su explicación para justificar esta acción el gobierno checo declara que esta decisión ha sido tomada con el único fin de garantizar la seguridad interna del país, y que ella no está dirigida contra ningún país. El vocero oficial del gobierno no indicó que esta decisión del gabinete no quiere decir que Checoslovaquia está movilizando su ejército entero o en parte, y que el gobierno resolvió dar este paso en vista de los reclamos hechos por los alemanes Sudetes ayer pidiendo protección al gobierno y reclamando que las fuerzas que mantienen el orden público no están haciéndolo en algunas partes del país. Entre tanto circulan rumores de que el gobierno está requiriendo de automóviles y caballos para transportes urgentes, y a fin de apresurar las medidas indicadas la oficialidad como también los alistados han sido llamados urgentemente desde los cafés y de sus residencias en las horas tempranas de la madrugada de hoy. La decisión del gabinete checo vino como resultado de su urgente sesión nocturna convocada anoche, y las disposiciones fueron tomadas de acuerdo con la ley de defensa nacional. Con énfasis repitió el vocero de que la medida setomó para mantener las relaciones amistosas en el exterior.

MUERTOS DOS ALEMANES SUDETES EN UN CHOQUE EN EGER

PRAGA, 21. UP. FLASH.—El gobierno confirmó en estos momentos la noticia de que los dos alemanes Sudetes Niklas Bohem y Georg Hofmann, agricultores y domiciliados en las regiones fronterizas con Alemania fueron muertos en las horas tempranas de la madrugada de hoy, como resultado de un choque entre alemanes sudetes y checos acontecido en la ciudad de Eger, la misma población donde fué asesinado el gran general imperial Wallenstein durante la guerra de los treinta años (1618-1648).

NO DEBEMOS HACER ERRORES. DEBEMOS GUARDAR LA PAZ Y NUESTROS NERVIOS DEBEN PERMANECER FIRMES Y SERENOS

PRAGA, 21. UP. FLASH.— Hablando sobre los problemas corrientes de Checoslovaquia en la ciudad de Tabor, el presidente Eduardo Benes declaró que los momentos actuales son los más críticos por los que pasa el país desde los tiempos de la guerra mundial. El jefe del ejecutivo dijo: En estos momentos de gran importancia histórica nos toca conducirnos de un modo que no permita ningún error. Ante todo debemos guardar la paz, mantenernos firmes y tener nuestros nervios y pensamiento serenos y despejados. No debemos permitir de que en estos momentos nos desunamos, puesto que este es el momento en que debemos completar nuestra unidad nacional. No tenemos los días venideros. No sabemos lo que es el miedo y además estamos preparados par alo que pueda sobrevenir. Si nuestro estado está pasando ahora a través de un periodo serio en su vida nacional, entonces es que ello se debe a los acontecimientos políticos en el resto de Europa. En conclusión el presidente expresó la firme esperanza de que será posible evitar una nueva recatombe.

ALEMANIA NO HA MOVILIZADO TROPAS HACIA LA FRONTERA CHECA

BERLIN, 21. INS.—El canciller alemán, Joachim von Ribbentrop, recibió esta mañana la visita del embajador británico, Sir Neville Henderson, asegurando al diplomático de la Gran Bretaña que Alemania no había realizado ningunas concentraciones de tropas hacia la frontera checa. Los dos estadistas conferenciaron durante una hora y el tema obligado era la situación en Checoslovaquia, donde se han suscitado varios inci-

TEATRO NACIONAL

EL DRAMA HEROICO en 3 actos y en verso, original del Lic. Alfredo Saborio.

A PETICION general subirá nuevamente a escena la noche del 25 de este mes, Miércoles, a las 8.30 p. m.

Hay inusitado entusiasmo por asistir a esta representación.

Profesores y alumnos del Instituto de Alajuela interpretan magistralmente las batallas de Santa Rosa y Rivas en esta magistral epopeya nacional— que fué estrenada con resonante éxito.

LUNETA ₡1.50

Vencieron...

(Viene de la pág. SIETE)

el juego resultará muy interesante.

BASE BALL EN SANTA ANA

En el campo de aviación de Santa Ana de la Panamerican jugarán base ball las primeras divisiones del Orion y del Palmera. El juego es dedicado al personal de la PAA.

Material de...

—VIENE de la Página Primera

en San Luis con la intención de proponer al jefe del estado la expropiación de las propiedades de todos los cedillistas, aplicando el valor de ellas a la indemnización que México ha de pagar a las empresas petroleras. El tren especial del presidente regresó a la capital ayer y está listo a salir de nuevo en cualquier momento.

HERIDOS

Carlos Monge, de San José, laceración del cuero cabelludo.

—José M. Chinchilla, de esta capital, herido en la mano derecha.

—Juana Arce Erenes, de San José, hiérese en la mano izquierda.

—Juan de Dios Mejía Blanco, de Tacares, quebradura en el pie derecho.

—Bonifacio Segura Mata, de San Juan de Tibás, herido en la mano izquierda.

DESTROZADA POR UNA LOCOMOTORA FRANCISCA ARAYA

LA LOCOMOTORA ELECTRICA No. 3 LA ALCANZO A LAS 10.45 A. M. CERCA DE LA ESTACION AL PACIFICO

A las 10.45 a. m. la locomotora No. 3 del ferrocarril al Pacífico, manejada por Alberto Pérez Pérez, y el ayudante Luis Tristán, alcanzó a Francisca Araya, a 25 varas de la entrada este del patio del ferrocarril en esta capital. La señora es sorda y venía al mercado a vender unas verduras cuando fué atropellada, sufriendo fuer-

ES IMPERATIVO VELAR...

—VIENE de la Página Primera

en Puntarenas voces de protesta. No hay razón ni derecho a ello. No hay razón, por que el grupo de comerciantes descontentos que protestan, ha tomado el rábano por las hojas. Quiero decir, están equivocados en sus juicios y apreciaciones; y, no hay derecho, por cuanto es una barbaridad que resulten opositores a iniciativas de esta especie y tendencias. Y, aplaca en mi ánimo el sentimiento de mala impresión que me ha causado la actitud de esos señores, la numerosa cantidad de telegramas de felicitación que he recibido ayer, ayer y hoy de parte del elemento pensante de Puntarenas. Económicamente, ¿en qué puede afectar al comercio, exclusivamente, la creación de ese sobrepuesto? Principiando por esto: no pesará sobre el comercio, puesto que, indirectamente, la carga del mismo la

llevará el consumidor? Que, por ese gravamen fiscal, ha de encarecer un poco la mercadería de importación? Acaso... pueda ser... mas por esto, por solo esa circunstancia, será que el consumidor puntarenense venga a abastecerse de ella, a la capital, a Limón o a Cartago, por ser más barata? Oh... no...! Bobería, eso no es así, porque eso no podrá suceder.

La construcción de esos edificios para escuelas en la ciudad de Puntarenas, es una necesidad sentida; un empeño que se impone. Suponer realizar esa aspiración por medio de un detalle escolar... es una idealidad amable. Esperar del Estado un auxilio de dos o trescientos mil colones para tal fin... un torpe sueño. Frente a ese dilema, díjeme, que venga ese detalle, pero en forma suave, inadvertido, indirecto, y escogí aquella fórmula, que si es práctica, mejor diría, de resultados incuestionablemente efectivos. Porque, establecido ese sobre impuesto, sobrepuesto que ha de producir anualmente de unos treinta y ocho a cuarenta mil colones, con la garantía de esa renta, y la intermediación del gobierno, fácil será a la junta de educación de Puntarenas financiar un empréstito lo suficientemente crecido como para realizar aquellas obras. En resumen: que insistiré en tal propósito y que procuraré por todos los medios posibles, que ese proyecto se cristalice en ley de la república.

Destruído el...

—VIENE de la Página Primera

ses sacudieron todo el centro de la ciudad, y centenares de madrileños aterrORIZADOS durmieron en los subterráneos y abrigos a prueba de bombas. Durante horas la artillería republicana trató en vano de solencia el fuego de los nacionalistas, habiendo sido este duelo uno de los más largos ocurridos durante el sitio de Madrid.

40 kilóme...

—VIENE de la Página Primera

grado rectificar sus líneas en este territorio montañoso, donde la falta de caminos hace sumamente difícil el transporte del pesado tren de guerra, de los tanques y de las baterías de artillería de campaña. El grueso de las tropas está consolidando el territorio conquistado en los últimos días a pesar de los contra - ataques nocturnos de los republicanos, los que fueron rechazados con grandes bajas para los atacantes. Los esfuerzos gubernistas se dirigieron principalmente contra las posiciones entre Villafraña del Cid y Castellfort, donde el general García Valiño ha ensanchado su frente a unos veinte kilómetros de extensión a fin de reanudar cuanto antes su avance en dirección sur. Con la captura del pico de Nevera y las otras alturas en esta región durante los días jueves y viernes los nacionalistas han alcanzado una profundidad de cuarenta kilómetros desde que iniciaron las operaciones ofensivas en este sector, dejando las ciudades de Aliaga, Castellote, Morella y Viñaroz en su retaguardia.

MAÑANA VUELVE A BARRER EL RAVENTOS CON "TIFON"

¡La aventura de un hombre que se creía Dios!

TIFON, la original historia de cuatro hombres y una muchacha cuyos destinos se desenvuelven en una serie de extrañas aventuras en una isla desierta de los trópicos.— "Tifon", el romántico esplendor del trópico en un espléndido film en tinte color. Lo mejor del cine en colores. ¡Cada cuadro de "Tifon" sugiere una tragedia, y el conjunto nos presenta un portento en tecnicolor! La interpretación de Oscar Homolko, Frances Farmer, Ray Milland y Lloyd Nolan, es de lo más grandioso que hemos visto en película alguna. ¡Cielo, mar y junglas abrasadoras, sirviendo de escenario a un drama de hombres y mujeres enloquecidos por la codicia y el amor! "Tifon", será un triunfo más y una barrida más que dará el Raventos. "Tifon" demostrará por centésima vez la imposibilidad de superar los espectáculos del teatro del sonido perfecto: El Raventos. Si "El Huracán" arrasó...? ¿qué pasará con "Tifon"? ¿aplastará! Próximos grandes estrenos en el Raventos: "La Zandunga" con Lupe Vélez, Rafael Falcón, Arturo de Córdoba, Cheffán y Pardavé. "La voz tentadora" con Marta Eggerth, la cantante mañana de Europa.

MAÑANA a las 4, 7 y 8.45:
" TIFON "

RAVENTOS

Hoy a las 3, 7 y 8.45... 0.60
Estreno de extra... la sorpresa del año!
ESTRENO cumbre de "London Films", distribuido por Artistas Unidos!
FLORA ROBSON y
LESLIE BANKS, en:

"EL ULTIMO ADIOS"
(Farewell Again)

Mañana: A las 2:
EL HURACAN

CAPITOLIO

A las 7 y 8.45... 0.40
Mojica, Tito Coral y
Rosita Moreno, en:

"UN CAPITAN DE COSACOS"

ADELA

A las 7 y 8.45... 0.30
JOSE GOLA, en:

"PUENTE ALSINA"

entes en conexión con las elecciones municipales de mañana. El ministerio de relaciones en Londres se mantiene en contacto permanente con las embajadas en Berlín y París en estos momentos de crisis y el canciller Lord Halifax ha regresado de Oxford a la capital para dirigir la política extranjera en persona en vista del peligro que encierran los acontecimientos en Europa central.

MOVILIZAN LOS MILITARES CHECOS AL EJERCITO SIN PERMISO DE LAS AUTORIDADES

PRAGA, 21. UP.—El comité ejecutivo del partido de los alemanes Sudetes publicó una declaración acusando a los militares checos de estar movilizando el ejército sin la debida autorización y consentimiento de los funcionarios del estado.